نحو 11
المبني والمعرب. الاسم المقصور والاسم المنقوص. العلم ـ أسماء الإشارة ـ الاسم الموصول ـ  علامات الإعراب الأصلیة والفرعیة ـ الاسم المقصور والاسم المنقوص ـ النكرة والمعرفة ، الضمائر.
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النحو الوافي، لعباس حسن. النحو لأصول النحو لعبدالله سليمان العتيق. الموجز في قواعد اللغة العربية لسعيد الأفغاني، وبعض مواقع الإنترنت.
13- بالتأكيد. فالهدف الأساس من تعلم النحو أن تقرأ مع الحركات وعلامات الإعراب الصحيحة بلا لحن.
14- ليس عندي أي انتقاد. ولكن حبذا لو أكثرتم من الأسئلة التي تطلب الضبط بالشكل فقط بعيداً عن أي قواعد. لأن كثيراً من الطلاب تكونت لديهم سليقة عربية سليمة من قراءة القرآن الكريم والكتب التي تخلو من اللحن، دون أن يعرفوا قواعدها الإعرابية. كما كان حال العرب الأوائل قبل وضع النحو وقواعده.
صرف1:
11- لا نجد أقواساً!
12- استغفر. يعني الطلب على وجه الحقيقة.
13- جاء: جيئَنّ. رأى: رَيَنّ. 
14- جاء: نجيئُنّ (عند التوكيد هنا نحذف واو الجماعة لأنه غير معتل بالألف). رأى: تروْنّ. 
فقه اللغة:
11- 
التعريب لغة: الإفصاح والإبانة.
التعريب اصطلاحاً: تعريب الاسم الأعجمي بأن تتفوه به العرب على منهاجها. وهو نقل لفظ من الأعجمية إلى العربية. والمشهور فيه التعريب. ويسميه سيبويه إعراباً.
له تأثير إيجابي على اللغة العربية لأن من هدف التعريف الأساسي أن تسود اللغة العربية الفصحى كل مناحي الحياة الاجتماعية والعلمية والثقافية، ولأن الإبداع لا يكون إلا باللغة الأم.
12
مر الخط العربي بأربعة إصلاحات:
الشكل والعلامات الإعرابية. وضعوا علامات بلون مختلف عن لون الكلمات.
التنقيط
الحركات
علامات الوقف أو علامات الإملاء والترقيم. وضعها الخليل الفراهيدي، وهي ما عليه الكتابة الآن.
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هي كتابة اللغة العربية بحروف لاتينية، كما حدث مع اللغة التركية، ومن شأن هذه الدعوة أن تقطع صلة الأمة بماضيها. ومن أشهر من دعا إلى ذلك عبدالعزيز فهمي.
14- 
لا تستند إلى أدلة علمية بقدر ما تستند إلى تخمينات وفرضيات، بعضها ذو دافع سياسي استعماري، وبعضها اعتمد على التوراة المحرفة التي كانت تصنف الشعوب السامية حسب موقعهم الجغرافي وليس حسب أعراقهم وأنسابهم. كذلك لا نغفل دور اليهود الصهاينة المعاصرين في تزييف المفاهيم حول السامية لأهدافهم الاستعمارية في فلسطين والعالم العربي.
الأدب الجاهلي:
11-
معنى الصعلكة في اللغة والاصطلاح الأدبي
١ ورد في كتب اللغة أن الصعلوك ھو الفقیر الذي لا مال له، وفي ھذا نجد أن المعنى المباشر للصعلكة ھو
الفقر،وأنھا في أغلب استعمالاتھا تدور حول ھذا المعنى ولا تكاد تخرج عنه.
أما في الاصطلاح الأدبي فإن الصعلكة تعني الحرفة بمعنى أن الصعالیك ھم جماعة من الناس اتحدوا في الھدف والغایة لا یجمعھم نسب ولا قرابة، وإنما جمعتھم وحدة الھدف والغایة وھي حیاة الصعلكة التي من أجلھا اتحدوا ومن أجلھا تمردوا على مجتمعاتھم.
٢ وللصعالیك فلسفة في الحیاة ، وھي : أنه لا مكان للضعیف بینھم، فلا قیمة عندھم وفي فلسفتھم إلا للقوة
والشجاعة.

12-
لیس شعر ترف ومجون ، ولذلك لا نكاد نجد للمجون والخمریات أثرا عندھم.
خلو شعر الصعالیك من الفحش والخیلاء،  تصویر الحیاة الشخصیة لھم بأسلوب صادق مباشر، فهو شعر  الواقعیة الصادقة.
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أولا : عدم وجود دولة جامعة
ثانیا : ظھور زعامات غیر متزنة
ثالثا : عدم التوازن بین الفقر والغنى
رابعا : طبیعة الأرض والحیاة
خامسا: الاستعداد والشذوذ

14- 
الشنفري الأزدي، ثابت بن جابر الفهمي، السليك بن عمير السعدي، حاجز بن عوف الأزدي، الأعلم الهذلي.
البلاغة1
11-
تعريف المساواة:
وهي التي تكون فيها المعاني بقدر الألفاظ.
أو هي التعبير عن المعاني المقصودة بألفاظ مساوية لها.
يقول العلماء: إن المساواة هي المذهب الوسط بين الإيجاز والإطناب. 
الإيجاز في اللغة: 
التقصير، ويقالُ أوجزَ فلانٌ في كلامه إذا قصَّره.
الإيجاز في الاصطلاح:
 جمع المعاني الكثيرة في الألفاظ القليلة. 
يقول علماء البلاغة: يأتي الإيجاز في الكلام على نوعين:
النوع الأول- إيجاز قِصَرٍ: وهو ما تكون فيه المعاني كثيرة، والألفاظُ قليلة.
  أو هو ما زادت فيه المعاني على الألفاظ. 
النوع الثاني- إيجاز الحذف:
وهو الذي يقوم على حذف كلمةٍ أو أكثر، ويُشترطُ أن يكون هناك دليل لفظي، أو معنوي يدلُّ على المحذوف وإلَّا كان المحذوفُ رديئاً غيرَ مقبولٍ. 
يقول البلغاء: يأتي إيجازُ الحذف في أشكالَ مختلفةٍ، وهذه الأشكال هي:
الشكل الأول- وهو ما يكون فيه المحذوف كلمةً، وقد تكون هذه الكلمة: اسماً أو فعلاً، أو حرفاً.
12-
الإطناب في اللغة:مصدر على وزن إفعال، والفعل منه: أطنب،
ومعناه بالغَ في تطويل الكلام.
الإطناب في علم المعاني: تأدية المعنى بألفاظ كثيرة، أو هو ما زاد فيه اللفظ على المعنى.
وتأتي زيادة الألفاظ لتجعل من الكلام أرفع شأناً، وأعظم قدراً.
ويقول أحدهم:إن الإطناب أرجحُ من الإيجاز؛ لأن البيان لا يكون إلا بالإشباع. 
وله طرق عديدة: 
الطريقة الأولى- وتكون بذكر الخاص بعد العام.
الطريقة الثانية – وفيها يذكر العام بعد الخاص.
الطريقة الثالثة- الإيضاح بعد الإبهام.
الطريقة الرابعة- التكرار:
وتكون بإعادة ذكر الكلام مرتين لتقريره في ذهن السامع.
الطريقة الخامسة- الاعتراض:
وهي أن يُؤتى في أثناء الكلام بجملة معترضة لا محل لها من الإعراب.
الطريقة السادسة- التذليل:
ومعناه أن يعقب الجملة جملة أُخرى تشتمل على معناها توكيداً لها.
الطريقة السابعة – الاحتراس: ويقال لها التكميل.
وهذه الطريقة تستعمل حين يأتي المتحدث بكلام يجلب له اللوم فيستعمل من الألفاظ ما يخلِّصه من عتاب السامعين ولومهم. 
يستحسن استعمال الإطناب في الصلح بين العشائر، والمدح، والثناء، والذم، والهجاء، والوعظ، والإرشاد، والخطابة، والتهنئة، والمنشورات الحكومية إلى الأمة. 

13-
يقصد من الوصل بين الجمل زيادة المعنى وضوحاً واللفظ اختصاراً.
أدوات الوصل كثيرة في اللغة العربية، أهمها:
(الأسماء الموصولة- الواو العاطفة- الفاء- ثم- أو- أمَّا- لكن- إلَّا – إذا الفجائية- حيث- بل- كما- بينما- ريثما- لئلا- عندما- حتى- على أن – غير أنَّ – سوى أنَّ- في حين- لاسيَّما – لذلك - حتى إذا – حالما- طالما- لكي- لو- مع أنَّ- لأنَّ – فضلاً عن – فوق هذا- كذلك – الضمائر التي تنوب مناب الأسماء).
إذا أردنا إشراك جملة ثانية في حكم جملة أولى، متواليتين وصِّل بينهما بالواو.
بشرط:
مراعاة التناسب بين المعطوف والمعطوف عليه، أي تطابق الجملتين في الاسمية والفعلية، وتطابق الجملتين الفعليتين في حالتي الماضي أو المضارع.
مثال: غط العصفور على الغصن وأطلق أنغامه.
المواضيع التي لا يجوز فيها الوصل بالواو:
الموضع الأول-
عندما تكون الجملة الأولى إنشائية والثانية خبرية.
مثال: اتركه يدرس.
الموضع الثاني-
عندما تكون الجملة الثانية بمعنى الأولى أو توكيداً لها.
مثال: حدَّثنا الراوية قال.
الموضع الثالث-
إذا كانت الثانية تفسيراً للأولى.
مثال: ليست العصا حديدة بل خشبة.
الموضع الرابع-
عندما تكون الثانية جواباً لسؤال مقدر.

المواضيع التي يستحسن فيها الفصل:
الموضع الأول-
في تعداد الصفات.
الموضع الثاني-
في تعداد الموصوفات.
الموضع الثالث-
في النثر الشعري.
الموضع الرابع: في مواقف السرد والتفصيل.
الموضع الخامس: عندما تكون إحدى الجملتين سلبية والثانية إيجابية.
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كل معنى يجب أن يتصف بثلاث صفات من صفات المعاني: 
الصفة الأولى-
أن يكون واضحاً أي قريب المنال سهل المطلب خالياً من الغموض.
مثال: كقول لبيد بن أبي ربيعة:
ومَا المالُ والأهْلُونَ إلاَّ وَديعَةٌ            وَلابُدَّ يَوْماً أنْ تُرَدَّ الوَدائِعُ 
الصفة الثانية-
أن يكون موجهاً توجيهاً سديداً أي مطابقاً للواقع.
مثال:
كقول المتنبي:
مَا كلُّ ما يَتَمَنّى المَرْءُ يُدْرِكُهُ      تجرِي الرّياحُ بمَا لا تَشتَهي السّفُنُ 
الصفة الثالثة-
أن يكون شديد الملاءمة أي مطابقاً لمقتضى الحال.
مثال:
كقول شوقي:
وإِنما الأُمم الأَخلاق ما بقيت         فإِن همُ ذهبت أخلاقهم ذهبوا 
من أساليب المعاني:
1- المعنى المبتكر:
هو الذي يستنبته البليغ ويكيف صورته بشكل جديد.
 ولعل المتنبي أكثر الشعراء معنى مبتكراً.
والابتكار هو محك الشعراء الأول،يقول المتنبي:
وَمَا أنَا غَيرُ سَهْمٍ في فضاءٍ            تهاوى لم يَجِدْ فِيهِ امتِساكَا
- المعنى الدقيق:
هو ما لطف مأخذه وبَعُدَ مقصده ودلَّ على ذكاء قائله المتوقد.
من ذلك قول أبي تمام في وصف الطبيعة:
مَطَرٌ يَذُوبُ الصَّحْوُ منه وبَعْدَه        صَحْوٌ يَكادُ مِنَ الغَضَارة يُمْطِرُ
وكذلك القول الشريف:
           “من أخطأ حجَّة ميت أخطا حجَّته يوم القيامة“.
3-المعنى الفطري:
وهو ما فاض به الطبع السليم من غير إجهاد أو تصنيع أو إعمال رؤية فبدت عليه ملامح السذاجة .
كقول الصيَّاد في كتاب ألف ليلة وليلة:
”سبحان ربي يعطي ذا ويحرم ذا“.
”هذا يصيد وهذا يأكل السمكة“.
المعنى اللين:
وهو ما يجمع بين لطف التعبير وسلاسة الألفاظ بالإضافة إلى الدلالة على الأشياء التي تطرب المسامع وتبهج القلب .
كقول البحتري في وصف بركة المتوكل:
إذا النُّجُومُ تَرَاءَتْ في جَوَانِبِهَا            لَيْلاً حَسِبْتَ سَمَاءً رُكّبتْ فيهَا
المعنى المتين:
هو ما اتصف بالضبط واتسم بالحزم وتمكن من ذهن السامع، فهو يجمع بين بُعد المرام وقرب الفهم.
ومن هذا القبيل قول ابن المقنع العذري لمعاوية لما أراد مبايعة ابنه يزيد ووقفت بوجهه العقبات:
”وهذا أمير المؤمنين(أشار إلى معاوية)، فمن أبى هذا(وأشار إلى يزيد) فهذا(وأشار إلى سيفه المسلول).
المعنى الجامع:
وهو ما أفاد باللفظ القليل المعنى الكثير.
كقول الفرزدق مادحاً:
ما قال: لا قطُّ، إلاّ في تَشَهُدِهِ،       لَوْلا التّشَهّدُ كانَتْ لاءَهُ نَعَمُ 
المعنى الجريء:
وهو ما تجاوز المألوف من الصور والتشابيه.
كقول أبي نواس عند موت الأمين:
وكنتُ عليهِ أحْذَرُ الموت وحدَهُ ،      فلمْ يبْقَ لي شيءٌ عليه أُحاذِرُ
المعنى الموغل:
وهو ما فتن بسموه وبلغ أقصى غايات البلاغة.
كقول المتنبي واصفاً:
سَحَائِبُ يَمْطُرْنَ الحَديدَ علَيهِمِ        فكُلُّ مَكانٍ بالسّيوفِ غَسيلُ

العروض والقافية:
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الحروف التي يجب أن تكون رويا إذا وقعت في القافية أربعة هي: 
(1) الهاء إذا سكن ماقبلها سواء أكانت أصلية أم زائدة، مثل : 
وتجتنب الأسودُ ورودَ ماءٍ   إذا كُنَّ الكلابُ وَلَغْنَ فِيْهِ
ويرتجع الكريم خميصَ بطنٍ   ولايرضى مساهمة السَّفِيْهِ
فالهاء في البيتين هي الروي، وهي في (فيه) زائدة، وفي (السفيه) أصلية ، وكلاهما ساكن ما قبله . 
(2) الواو في موضعين : 
أ - إذا كانت ساكنة مفتوحا ما قبلها، مثل : 
ذهب الكرام بأسرهم       وبقي لنا لَيْتٌ ولَـوْ
ب- إذا سكن ما قبلها وهي أصلية، مثل : 
عَرُضَ البحرُ وهو ماءٌ أجاجٌ        وقليلُ المياهِ تلقاهُ حُلْوَا
(3) الياء في موضعين : 
أ- إذا كانت أصليَّة متحركة، مثل: 
عداتي لهم فضل عليَّ ومنَّةٌ     فلا أبعد الرحمنُ عني الأَعَادِيَا 
ب- الياء المشددة، مثل: 
لا تَتْبَعَنْ كلَّ دخان ترى        فالنار قد توقد لِلْكَيِّ
(4) الكاف إذا كانت أصلية واقعة بعد ساكن، مثل: 
 هي الدنيا تقول بملءِ فيها     حذارِ حذارِ من بطشيْ وَفَتْكِيْ 
ثانياً: مالا يصلح أن يكون رويا : 
الأول : الألف في ستة أحوال هي : 
   1- إذا كانت للإطلاق ، مثل : 
      ونكرم ضيفنا مادام فينا    ونتبعه الكرامة حيث مالا
   2- إذا كانت ضميرًا للتثنية ، مثل : 
      لاأقول اسكنا في هذه الدا   ر غرورًا ولا أقول استعدا
   3- إذا كانت بيانا لحركة البناء ، مثل : 
         فقالت: صدقت ولكنَّنِي     أردتُ أعرِّفها مَنْ أَنَا
4-إذا كانت لاحقة لضمير الغائبة، مثل : 
قف بتلك الرمال وانظرْ سناها    يتجلَّى الجمالُ فوق رُباها
5-إذا كانت بدلا من تنوين النصب، مثل : 
قم للمعلم وفِّهِ التبجيلا       كاد المعلم أن يكون رسولا  
6-إذا كانت منقلبة عن نون التوكيد الخفيفة في حالة الوقف،مثل : 
وقولا له: والله ما الماء للصديِّ     بأشهى إلينا من لقائِكَ، فاعْلَمَا 
الثاني: الواو في ثلاثة أحوال: 
1- إذا كانت للإطلاق، مثل الواو من (السلامُوْ) في قول الشاعر: 
         سلام الله يا مطرٌ عليها    وليس عليك يا مطرُ السلامُ
2- إذا كانت ضمير جمع وقد ضم ماقبلها ، مثل : 
  وليت للناس حظا من وجوههمُ   تَبِيْنُ أخلاقُهمْ فيه إذا اجتمعُوْا
3- إذا كنت لاحقة للضمير، مثل : 
  إذا ترحَّلْتَ عن قوم وقد قدروا  ألا تفارقَهمْ فالراحلون همُو 
الثالث: الياء في خمسة أحوال هي: 
1- إذا كانت للإطلاق وتسمى ياء الترنم، مثل الياء من (فارحلِيْ) في قوله: 
حكِّمْ سيوفك في رقاب العذَّلِ     وإذا نزلتَ بدار ذُلٍّ فارحلِ
2- إذا كانت ياء ضمير المتكلم (ياء الإضافة)، مثل: 
أقول وقد ناحت بقرب حمامة      أيا جارتا لو تشعرين بحالِيْ
3- إذا كانت لاحقة لضمير مكسور، مثل الياء من (تسْتَوْفِيْهِيْ) في قول الشاعر: 
أيها الدائبُ الحريصُ المعنَّى     لك رزقٌ وسوف تستوفِيْهِ
- إذا كانت للمخاطبة، مكسورًا ما قبلها، مثل: 
أيا جارتا ما أنصف الدهر بيننا    تعاليْ أقاسمكِ الهمومَ تعالِيْ
  5- أن تكون من بنية الكلمة ، مثل : 
كُفِّيْ دعاباتِ الجنونِ فما بقي     لهواكِ معنًى يرتجيه ويتَّقِيْ
الرابع: الهاء في أربعة أحوال هي: 
1- أن تكون للسكت، مثل: 
لأبكينَّ لفقدانِ الشبابِ وقدْ     نادى المشيبُ عن الدنيا بِرِحْلَتِيَهْ
2- هاء الضمير الغائب الساكنة المحرك ما قبلها، مثل: 
اِرضَ من الله يوما ما أتاك به      مَنْ يرضَ يوماً بعيشهِ نفَعَهْ
3- هاء الضمير المتحركة، مثل: 
ضعفتْ فحجتُها البكاءُ لخصمِها    وسلاحُها عندَ الدفاعِ دموعُهَا
4- الهاء المنقلبة عن تاء التأنيث، مثل: 
إنما الدنيا هباتٌ      وعوارٍ مُسْتَرَدَّهْ
الخامس: النون إذا كانت عوضاً عن التنوين الذي يلحق القوافي المطلقة بدلا من حرف الإطلاق، مثل : 
أقلِّي اللوم - عاذل- والعتابا   وقولي - إن أصبتُ- لقد أصابنْ 
ما يصلح أن يكون رويًّا أو وصلاً : 
  هناك أحرف تصلح أن تكون وصلاً أو روياً بقيود، فالشاعر بين أمرين: إما أن يلتزم حرفاً قبلها فيكون هو (الروي) وتكون هي (وصل)، وإما ألا يلتزم حرفاً قبلها فتكون هي الروي. وفيما يلي تفصيل ذلك: 
  (1) الألف المقصورة والزائدة للتأنيث أو الإلحاق: 
  مثال الألف المقصورة: الجوى، الهوى.
  مثال الألف التي للتأنيث: حبلى، فضلى.
  مثال التي للإلحاق: علقى، أرطى. 
(2) الواو الأصلية الساكنة المضموم ما قبلها: مثالها : يعلُوْ ، يحلُوْ . 
(3) الياء الأصلية الساكنة المكسور ما قبلها: مثالها: ينقضِيْ ، يرتضِيْ . 
(4) تاء التأنيث ساكنة كانت أم متحركة: مثال الساكنة: انتهَتْ ، اشتَهَتْ . 
         مثال المتحركة : رؤْيَتِيْ ، صبْيَتِيْ . 
(5) الهاء الأصلية المحرَّكُ ما قبلها : 
        مثالها : شَرِهَ ، كرِهَ . 
(6) كاف الخطاب إذا تحرك ما قبلها، أو سكن ولم يكن حرف مد: 
مثال ما تحرك قبلها: مَعَكْ، أطْلَعَكْ.
مثال ماسكن قبلها: عَنْكِ، مِنْكِ.
(7) الميم إذا وقعت بعد الكاف أو الهاء: 
مثال وقوعها بعد الكاف: مِنْكُمْ، عَنْكُمْ.
مثال وقوعها بعد الهاء: مِنْهُمْ، عَنْهُمْ. 

12-
(مسلول) القافية:  لُوْلُوْ (مجرى)
(مرتعا) القافية: مَرْتَعَاْ (مجرى)
(الحنظل) حَنْظَلِيْ (مجرى)
(التسامحُ) سَاْمُحُوْ (الرس)
(تطاولي) طَاْوَلِيْ (الرس)
(حاجِبُ) حَاْجِبُوْ (إشباع)
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الإِيطاء : هو أن تتكرر كلمة الروي بلفظها ومعناها في قصيدة واحدة من غير فاصل يعتدُّ به كسبعة أبيات، وهو مأخوذ من (المواطاة) التي تعني الموافقة ، مثل: 
 لقد هتفتْ في جنح ليل  حمامةٌ    عـلى  فننٍ  وَهْـنًا وإنـي لنائمُ 
أأزعمُ أني هائـمٌ ذو صـبابة     لسعدى ولا أبكي وتبكي الحمائمُ 
كَذِبْتُ وبيتِ اللهِ لو كنتُ عاشقا    لـما سبقتنـي بالبكاءِ الحمائمُ 
أما قول الشاعر:
ماذا  نؤمل من زمانٍ لم يزلْ    هوَ راغبا في خاملٍ عن نَابِهِ 
نلقاه ضاحكةً  إليه وجوهُنا    وتراه جهمًا كاشرًا عن نَابِهِ 
فهذا التشابه اللفظي بين كلمتي القافية يعد من ضروب الإبداع والتزيين لأن معني دلالة الكلمتين تختلف عن الآخرى. وهذا لا يعد إيطاءً.
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قائله: مطلقة مجردة من الردف والتأسيس موصولة بالهاء.
بالكدر: مقيدة.
ألوفُ: مطلقة مردوفة موصولة باللين.
قصير: مقيدة.
القدرا: مطلقة مشبعة.
العواقبِ: مطلقة مؤسسة.

الأدب في صدر الإسلام
11
12
يعود ذلك تأثّرهم بالقرآن الكريم ، وتسرب تعاليمُه في مضامين الوصايا ، كما جاءت ألفاظهم سهلة ، وجملهم مُحكمة ، وأفكارهم مُرتّبة تأثراً ببلاغة القرآن الكريم وخطب الرسول صلى الله عليه وسلم.
13
        إقرار بالصّلح بين الطّرفين.
         - تعليق الحرب بين الجانبين مدّة عشر سنين، ابتغاء الأمان.
         - مَن أتى محمداً من قريش يُردّ إليهم.
         - مَن أتى قريشاً من جهة محمد لا يُردّ.
         - لا إنكاث ولا خديعة.
         - الخيارات مفتوحة، لمن أراد أن يدخل بعهود الطّرفين وعقودهم.
لم تحفل الوثيقة أو المعاهدة بجمال الأسلوب لأن طبيعتها تقتضي الإيجاز والوضوح والابتعاد عن الزخرفة.
14
أسلوب حِكم الصحابة:  
         - اقتدوا بأسلوب الرسول ( عليه الصلاة والسلام). 
         - الفصاحة والإيجاز ودقّة التعبير.
         - اختاروا الألفاظ بعناية.
النت والاتصالات:
11- 
البريد الإليكترني يعد أهم ما أنتجته الإنترنت وثورة الاتصالات، وذلك لمزاياه الكثيرة المتمثلة في السرعة وسهولة الاستخدام وحفظ الرسائل وإعادة إرسالها.
12
1- الدخول على موقع البريد الالكتروني www.hotmail.com. 
2- اختيار أمر " هل نسيت كلمة المرور الخاص بك ؟" كما في الشكل التالي 
3- اختيار أمر نسيان كلمة المرور وطلب بإعادة كتابتها. 
4- إدخال البيانات الخاصة بعملية إعادة كتابة كلمة المرور
5- كتابة الجواب الخاص بالسؤال السري، والذي قمت بإدخاله في عملية تسجيل حساب جديد للبريد الالكتروني
6- كتابة كلمة المرور الجديدة
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هو عبارة عن موقع الكتروني يحتوي على برنامج حاسوبي مصمم للمساعدة في العثور على مستندات مخزنة على شبكة الانترنت أو على حاسوب شخصي. حيث بنيت محركات البحث الأولى اعتماداً على التقنيات المستعملة في إدارة المكتبات الكلاسيكية. حيث يتم بناء فهارس للمستندات تشكل قاعدة للبيانات تفيد في البحث عن أي معلومة.
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هي خدمات تؤسسها وتبرمجها شركات كبري لجمع المستخدمين والأصدقاء ولمشاركة الأنشطة والاهتمامات، وللبحث عن تكوين صداقات والبحث عن اهتمامات وأنشطة لدى أشخاص آخرين. معظم الشبكات الاجتماعية الموجودة حالياً هي عبارة عن مواقع ويب تقدم مجموعة من الخدمات للمستخدمين مثل المحادثة الفورية والرسائل الخاصة والبريد الالكتروني والفيديو والتدوين ومشاركة الملفات وغيرها من الخدمات. تنقسم تلك الشبكات الاجتماعية حسب الاغراض فهناك شبكات تجمع أصدقاء الدراسة وأخرى تجمع أصدقاء العمل بالإضافة لشبكات التدوينات المصغرة وشبكات التواصل من خلال مقاطع الفيديو. 
ومن إيجابياتها:
· تحفز على التفكير الإبداعي وبأنماط وطرق مختلفة بسبب التواصل مع أشخاص مثقفين ومن بيئات مختلفة.
· تعمق مفهوم المشاركة والتواصل مع الآخرين وتعلم أساليب تواصل الفعال .
· تساعد على قبول القضايا الخلافية. 
· تساعد على التعلّم وذلك عن طريق تبادل المعلومات مع الآخرين. 
· توفر فرصة التعلّم.
· تحقق قدراً لا بأس به من الترفيه والتسلية. 
· تساعد في الحصول على وظيفة مناسبة.
· تساعد على نشر الإعلانات بسهولة و يسر ولإعداد كبيرة من المستخدمين. 
· تساعد في التوصل على الأخبار والأحداث أولاً بأول. 



